

Lo de la carta

Recordarán nuestros lectores que en el número de ayer decíamos, que resultaba tan monstruoso la carta que se supone escrita por los Sres. Maura, Truyols, Sallet y San Simón, que precisaba esperar su confirmación antes de admitir el hecho como cierto.

Pues bien; la noticia ha circulado y circula por todos los centros de Palma, sin que nadie hasta el presente la contradiga, y afirmando su certeza personas que pueden estar enteradas de ello.

¿Será verdad? ¿Habrán escrito los señores nombrados á los comités maurista y conservador, que se vuelvan las cosas al estado en que se encontraban antes del nombramiento de Presidente de la Diputación? ¿Qué para ello se dimitan todos los cargos que hoy desempeñan los individuos de ambos partidos políticos? ¿Y qué como candidato á la presidencia se vote al que se designará por los firmantes de la carta?

No podemos creerlo; no lo puede nadie creer. Porque aún publicándose la carta y enseñándose las firmas, hay que pensar en que estos señores han sido objeto de una suplantación.

Pretender, pedir, exigir, que la Diputación provincial se *desconstituya* que esto significa volver las cosas al estado en que se encontraban antes del nombramiento de presidente—es tan monstruoso que no puede caber en los cerebros de referencia. Sería con acto novísimo en nuestras prácticas políticas, una imposición inconcebible, una ilegalidad manifiesta. Contra la constitución de la Diputación no se formuló protesta alguna, y por tanto aquel hecho, es un hecho consumado y firme.

Los cargos no son renunciados sino obligatorios. Van anexos al de diputado, y la ley previene la forma de sustituir interinidad en ausencias y enfermedades. De modo que para renunciar aquellos cargos hay que renunciar el de diputado.

Pero aún admitiendo que fuera posible y legal hallar una fórmula de solucionar á gusto este problema, ¿dejaría de ser esto un acto de caciquismo inquisitorial de los más ominosos que registraría nuestra historia?

No podemos creerlo, repetimos, no lo puede creer nadie.

Recuérdese que al estallar el conflicto y pasar algunos días sin constituirse la Diputación, se dijo y lo creemos cierto, que el Ministro de la Gobernación telegrafió ordenando que se constituirá en seguida y á todo trance esta Corporación.

Y si así se hizo, bien ó mal, á disgusto de unos ó á disgusto de todos, hecho queda, y como hecho consumado no hay más solución que apechugar con él.

Y sobre todo, la imposición de elegir Presidente al que designen los firmantes de la carta, es de tal naturaleza, que subleva todas las conciencias, aún las más acomodaticias.

Los cargos de la Diputación son de libre elección de este cuer-

po, y no es legal, ni justo, ni decoroso, que hasta este extremo meta la pata el centralismo.

Adviértase que no aplaudimos, ni tampoco censuramos, la constitución de la Diputación, tal y como se hizo, fué aquello discusiones de familia ó de dos familias, en la que toco á los liberales el simple papel de espectadores.

Más; si lo hicieron mal, contentense con entonar el *me á culpa*, y no vengan con componendas ridículas, que para el público no significarían otra cosa, que jugar á Diputados.

¡Ay si de ello toma nota la maltratada prensa de gran circulación!

Senado moderno

Un colega de Madrid indica la conveniencia de hacer una reforma en la organización del Senado para llegar á la supresión de los senadores llamados por derecho propio. Nos parece bien, pero nos parece poco. Es algo, pero no es lo bastante para democratizar la Cámara de los señores mayores.

Aunque partidarios en el terreno de los principios de la existencia de una sola Cámara, pues no hay teoría que en concepto nuestro justifique la dualidad y creyendo con Sieyes que el pueblo no puede tener al mismo tiempo dos voluntades diferentes sobre un mismo punto, y por tanto, que cuando las dos Cámaras están de acuerdo, una de ellas sobra, y cuando no lo están, alguna deja de representar la voluntad del pueblo, convirtiéndose en confiscadora de la soberanía; aunque partidarios, repetimos, de la teoría unicameral, no pretendemos que la reforma sea de momento tan de raíz que nos conduzca á la supresión del Senado, justificable por razones históricas y prácticas.

Lo que si deseamos es que no se reserve la representación más alta, la que faculta para intervenir en la formación de la ley á los que, según frases de un publicista eminente, han arrebatado por fuerza ó por astucia una parte de sus derechos á los demás ciudadanos, y teniendo miedo de que éstos los reivindicuen, se refugian en la segunda Cámara, preocupándose sólo de considerarla como un medio de defensa de sus personales intereses.

Para conseguir esto no basta que se prescindiera de los senadores por derecho propio; es necesario que dejen de hacerse nombramientos por el Gobierno y que los electivos no hayan de reunir ciertos requisitos que en la actualidad se exigen. ¿Qué se habrá conseguido con dejar un par de docenas de plazas vacantes si éstas han de llenarse en la forma que ahora se estila?

Constituida la Cámara Alta, por medios distintos de la elección, si la herencia es título se convertirá en aristocrática; si al Gobierno incumbe la designación de senadores vitalicios, no desaparecerá jamás la arbitrariedad; si la elección ha de recaer en centados individuos llevará siempre el estigma de las cosas odiosas ó el despreciable sello del privilegio.

Sólo hay un punto de vista que conviene la existencia de una segunda Cámara: la consideración de que al lado del elemento *individual*, existe en la vida de relación, en la sociedad humana, el elemento propiamente *social*, para darle el nombre admitido hasta el presente y á pesar de la confusión que el concepto entraña. La sociedad en el primer caso es un agrupado de hombres; en el segundo se manifiesta como conjunto de familias, de municipios, de comarcas, de universidades, etc., etc. Y preguntamos nosotros: ¿La vida del trabajo no ha conseguido categoría bastante para que se la considere como una cantidad y se le dé representación en la Cámara del elemento social? ¿No alcanza el mismo valor el proletariado como clase? ¿Una federación de sociedades obreras no vale por lo menos tanto como una de las Sociedades Económicas que pueden elegir senador? ¿Una cooperativa con miles de agregados no es tan fuerza so-

cial como cualquiera de las Universidades que pueden llevar representación al Senado? ¿No encarna intereses tan honradamente respetables la sociedad obrera como el gremio de patronos, que precisamente para muchos constituye la unidad de la Cámara social.

Se impone una contestación afirmativa á las anteriores preguntas, y siendo así, para que el Senado responda á la misión que le está encomendada, más que á suprimir plazas que en último término pueden llevar aneja una consideración social, debiera ampliarse la representación á todos los intereses colectivos, sin trabas para delegarla en el seno de la Cámara ni para designar la persona que pudiese ostentar la delegación.

Y lo que decimos del trabajo puede aplicarse al capital. Las compañías que significan algo y los particulares intereses, debieran tener representación directa en el Senado.

Y en abono de lo anterior hay que recordar que el aspecto económico es uno de los más interesantes de la vida y la legislación del trabajo el primer deber que incumbe á los Gobiernos.

La cooperación que el Senado podría prestar á las leyes que regulen las relaciones entre el capital y el trabajo no es menester encumbrarla.

Si el Senado se formase como decimos, llevaría el sello de la democracia y sería un Senado moderno.

JESÚS PINILLA.

Notas sueltas

HORAS BLANCAS

Blanco, blanco hasta cegar, todo blanco.

He aquí la sensación que recuerdo de aquel día de Orán.

De la marina á la Mosquée, el sol, el sol de Junio, abrasa las calles, los edificios, los objetos todos y de todos ellos la vibración blanca, siempre blanca, produce la fatiga en los ojos que se cansan de admirar aquella apoteosis de la luz.

Por mi lado cruzan harapientos moros, los únicos que parecen bien quistos con lo que les rodea. Caras resignadas, casi sometidas al medio que los ha hecho débiles y á los hombres que los esclavizan.

De pie, junto á un león de Mairie, un muchachote de tez cetrina y grandes ojos soñadores, un moro típico, envuelve en una mirada de amor y admiración el don de la naturaleza y la industria del conquistador. Sus ojos asombrados por lo que antes consideraron un ultraje han conservado cierto estupor, pero estaba escrito, y escrito estaba que hablan de gozarse, con lejanos remordimientos y nostalgias, con la obra del detentador.

Sigo mis paseos, borracho de sol, hacia donde el instinto advierte una sombra; pero el instinto ha degenerado también en nosotros, y perdura lo blanco, lo blanco que me abrasa, lo blanco que me irrita.

Bajo el primer toldo del Boulevard, donde hallo un asiento vacante, lo ocupó. Es un café. Primero un mozo á quien pido agua y lo que quiera traerme además. en seguida una turba de chichuelos negros, bronceados, verdosos, cubiertos con guinapos, sucios y descalzos, me rodean, me asaltan, á viva fuerza, se apoderan de mis pies y pronto desde ellos al codo de los moritos se extiende una línea negra: botas, cepillo y carne.

Me acuerdo, mientras soy víctima de los servicios de aquella chusma, de las declamaciones que sobre colonización hacen nuestros periódicos.

También estos ingratos—pienso

—algún día se resolverán contra Francia, que los ha civilizado, y que si no les dió zapatos, les ha enseñado á limpiarlos.

La atmósfera sigue encendida, por instantes la imaginación vislumbra una inmensa cálera en la cual se me antoja que acabaré por perecer calcinado.

Me atrae la luz, y sigo mi camino.

He andado no se cuánto tiempo; me he detenido delante de una sinagoga á medio terminar, una solución de continuidad en el desarrollo del semitismo en Francia. Aquellas ojivas semejan grandes bocas abiertas con estupefacción ante la betise humaine.

Penetro en una mezquita. Desde el patio un musulmán me enseña la ancha nave.

Aquí y acullá otros musulimes tendidos, inmóviles, semi-rígidos me representan el símbolo más humano que á la inteligencia pueda ofrecerse.

Mientras ellos esperan rodando por el suelo la redención ansiada, por encima de sus cuerpos pasan los pueblos que flían su porvenir al desenvolvimiento de sus cualidades y energías.

He andado más.

El sol ha descendido.

Los objetos comienzan á aparecer en su justo color. De las lejanías vienen, como remembranzas, oleadas de blanco que al fundirse en la sombra que empieza á envolver los objetos, se convierten en un tono gris, abrumador y enojoso.

Africa claudica.

Europa se insinúa tímida al principio, incasora luego.

Las calles pierden la nota típica; por aquí y por allá surgen las toilettes trasmediterráneas: sombreros de copa, levitas y guantes de mil colores.

A la luz de arteificio la ciudad se cosmopoliza.

Sólo de vez en cuando, algún jaique, algún turbante, alguna túnica, hacen recordar que se vive en una hijuela del Oriente.

Sin pretenderlo me hallo en un establecimiento de mi tierra, una horchatería valenciana, servida por espléndidos ejemplares femeninos de mi raza.

Majestuosa, esbelta, de andar hierático, se acerca á mi una hermosa visión. De espléndida rubia cabellera, grandes ojos de un azul obscuro, que miran de un modo vago, como queriendo hallar lo que no encuentran, de labios que sonríen con igual vaguedad á un fantasma creado la imaginación de aquella hija de moro que de su casta aún conserva el noble continente.

Su belleza tiene en aquel lugar, la sugestión de lo imprevisto, yo sufro la exaltación que en mi alma producen sus encantos, y con palabras dignas de ellos, los festejo, mientras la pobre estúpida como todos los ídolos no comprende la sincera admiración de que es objeto.

No he querido salir sin conocer su nombre.

—Consuelo—me ha dicho.

Y de mi sonrisa, de mi sonrisa burlona y despreciativa, siento ahora remordimientos.

¡Si en un instante me inspiró pasión tan vehemente, si es tan hermosa y se llama Consuelo, que culpa tiene ella!

La noche ha continuado avanzando.

No sé qué melancolía se apodera de mi ánimo.

Siento vagas nostalgias, lejanas tristezas.

En vano procuro la exaltación de mi espíritu y pretendo entusiasmarme en la contemplación de aquellos cuadros abigarrados que deberían hablar á una imaginación como la mía. Todo me es extraño, yo soy ajeno á todo.

Con una mezcla de amargura y despecho, he llegado al hotel en que me hospedo.

Por la ventana abierta penetran confusos ruidos. De allá abajo asciende imponente el ruido del mar, de la calle el ruido de vida, y yo de bruce sobre la ventana oyendo sin oír, veo flotante una hermosa visión, alta, esbelta, de andar hierático, de rubia y abundante cabellera, una visión de color rosado que rompe la monotonía de aquellas horas blancas, blancas hasta la desesperación. —TOMÁS ORTOS-RAMOS.

CRÓNICA

El mes de Mayo

Este mes de las flores, no se parece á ningún otro de los que componen el año. Ha surgido en la confluencia del verano con el invierno, á la manera de una línea divisoria, que tiene por un lado los témpanos de nieve, con toda su blanca belleza y de otro lado, las espigas doradas y los frutos copiosos, con su belleza también. Viene á ser una despedida agradable del frío, y un preludio gozoso del calor, pues en estas tardes deliciosas de la primavera se tocan ambos extremos de la temperatura, creándose á virtud de tan grata evolución atmosférica, un ambiente salubre y una satisfacción grande para nuestros pulmones, muy necesitados del vivificante exigente de una atmósfera pura, no llena de miasmas, como lo está casi á la continua.

Cosa agradable sin duda ninguna, dar un paseo, cuando no hace el viento que estos últimos días, por el muelle. No se dirá que nuestro patriotismo nos ciega, si consignamos aquí, que el paseo es muy grato, y que tiene una atracción grande, por el conjunto de circunstancias que concurren á formar lo de esa manera. La vista de nuestra bahía, es bella sin disputa, porque su anchura le da ese tinte de grandeza que tiene la selva, el desierto, el lago manchego, todo lo que es grande y majestuoso; el muelle es espacioso, su piso es bueno, y los barcos que ocupan la bahía, con sus formas distintas, desde el velero hasta que anda cerca de la punta hasta el soberbio trasatlántico, y el bote pequeño y la balandralos y los auxiliares todos vienen á formar un conjunto tan agradable que esmalta la belleza de la bahía y detienen en sus cascos los golpes del mar. Y la variedad del paseo, que tanto subyuga con las pequeñas gruas haciendo mil diabluras, algunas de riesgo; más allá ese tipo tan popular en Cádiz que vende altramuces y chufas y otras menudencias; en otro lado esos grupos de los marineros que no paran de discutir sendamente, y el silbido del tren próximo y la sirena del vapor y el murmullo del seo y tal lugar un aspecto poético, curioso, para nosotros los que somos de aquí y para los otros que vienen de fuera.

Y si tomamos por otro camino en estas tardes deliciosas, la belleza continúa, porque el tiempo lo da, porque en Mayo en todas partes hay bellezas salimos de la ciudad y vemos unos glacia que nos parecen el símbolo de la improducción, pero seguimos nuestro paseo y allí todo es poético, todo grato, desde la vista que se se descubre hasta el oír que se percibe y el murmullo que se escucha.

Aquellas casitas, todas tan blancas y

tan cuidadas, parecidas á estas casitas de muñecas que tienen las niñas, dan al conjuntarse un barrio pintoresco, parecido á una de esas aldeas tan graciosas que suelen verse cuando se viaja en el tren, y más adelante el barrio del Molinar ya más serio, más cerca de ciudad pequeña que de otra cosa, por sus calles alineadas y sus edificios grandes, y sus bodegas y sus industrias, pero bello también y digno de un paseo largo en un domingo de estas tardes de Mayo. Y volvemos al campo al bosque de belleza artificial, pero belleza sin duda, con sus plantas lozanas y sus arboles ya copudos, enredados entre tanta mata y tanto rosal, movido tenuemente por la brisa del mar, salada y agradable que parece imbuir á los árboles y á las plantas la sal diluida que entre sus caricias puede traerle—sal de Cádiz!—de sus propias aguas, no parecida á ninguna otra sal, según cantan los poetas.

De todo ello puede disfrutarse en Cádiz, en el mes de Mayo. No negaremos que donde hay más campo, más jardines el mes de Mayo es más grato, porque allí la fragancia de las flores se une con la pureza del ambiente para hacer un aire deleitoso, una satisfacción gratísima pero las bellezas de este mes, á todas partes se extienden, porque son muchas y muy necesarias á todos. A la par que la naturaleza viste de gala los árboles y llena de flores las plantas y esparce el aroma y puebla de vistosos pajarillos el espacio, se regenera la sangre en nuestras venas, como se renueva la savia en las venas de la planta, y tras la modificación de nuestra sangre vienen nuevas fuerzas y alientos nuevos para resistir la lucha del verano, para que ha ya vigor para el invierno, para que ha ya reforma. Y este mes tiene para la salud gran importancia, porque en él se acopia el caudal de la sangre; para la poesía tiene muchos aspectos, porque desde el trino del pájaro que nos saluda al amanecer el día, hasta la vista del límpido cielo de estas noches de Mayo, todo es poesía, todo tiene sello indeleble de la más pura belleza; para el labrador tiene la llave de sus cosechas y para el católico, el que se le dedica á la madre de Dios, mes de María, celebrándose con este motivo funciones religiosísimas, repiten unos versos muy graciosos también, ante un altar de la Virgen, donde depositan un ramo de flores, que llevado por un inocente y acompañado de unos versos saladísimos hacen para la Madre de Dios, una hermosa ofrenda.—M. C.

Lecturas para la mujer

HIGIENE DE LA BELLEZA

Se aproxima la época de las expediciones veraniegas, la época en que las mujeres elegantes abandonan el ambiente de las capitales para oxigenar sus pulmones con el aire puro que respiran á orillas de las playas, en los viajes y en los sports.

Estos las reclaman cada día con más fuerza, ya por su propia afición, que se despierta siguiendo la corriente del gusto moderno, ya por acompañar á sus esposos, padres y hermanos en sus pintorescas ó arriesgadas excursiones.

Así abundan entre las damas las *chauffeures* las *yachtswomen*, las amazonas y las ciclistas.

Es indudable que esta vida en plena naturaleza, al aire libre, ejerce una benéfica influencia sobre el organismo y es un poderoso auxiliar de la higiene.

Pero la mujer teme siempre perder su delicadeza femenina, su aparente debilidad, que es el mayor de sus encantos, y de aquí los crecientes cuidados que á su belleza consagra.

El aire que la vivifica, el sol que la envuelve en sus efluvios luminosos, las brisas marinas que comunican nueva fuerza á todo su ser, pueden estropear la finura de su cutis y esto hace que muchas sacrifiquen sus placeres y hasta su salud para conservar la belleza.

Sin embargo, es sumamente fácil conciliarlo todo. En la higiene está el remedio del temido mal; y las señoras pueden estar seguras de no perder su frescura y belleza en los sports, con el cuidado escrupuloso y los sencillos remedios que la experiencia aconseja.

Para preservarse de las irritaciones producidas por el sol y por el aire, debe ponerse sobre el rostro una capa de polvos de arroz, que se cuidará de quitar para favorecer la transpiración de los poros una vez terminada la excursión.

Para esto se lavará bien la cara cuidando de no exponerla á ninguna corriente de aire, mezclando al agua unas gotas de agua Colonia.

Son maravillosos los resultados que esta proporción y sus propiedades refrescantes.

Suaviza la piel, evita las irritaciones, enfermedades de los ojos, neuralgias, barros, puntos negros, etc.

Pero hay que tener un exquisito cuidado en su elección. Así como nada hay

tan recomendable como la Colonia de buena calidad, nada hay tampoco que tanto perjudique como las preparadas con *acetato de plomo*, que fabrican algunos industriales para hacerla aparecer lechosa en el agua, y cuya substancia es una de las más nocivas.

Yo no me canso de recomendar á mis lectoras las marcas acreditadas en que un fabricante conocido garantiza la bondad de sus productos con un nombre respetable, exponiéndose a los inconvenientes y perjuicios que le originaría el demostrarle un fraude.

Se venden muchas Colonias baratas, con marca de esas alemanas, inglesas y francesas que no existen.

Ninguna Colonia puede hoy competir con la española. El alcohol de vino, único que debe emplearse en este preparado, está más caro en el extranjero, y agregando á esto los derechos, fácilmente se comprende que no pueden ser buenos esos productos baratos, de los que es preciso huir.

A mi juicio, la Colonia más recomendable es la Colonia Gal, fabricada con esencias exquisitas é inofensivas y alcohol de vida, como se distingue en el aroma característico del éter cuántico, imposible de imitar con otra clase de alcoholes.

La fábrica de la perfumería madrileña Gal compete con éxito con todas las mejores perfumerías, y su colonia se recomienda para preservarse de las congestiones de la piel y evitar las pecas producidas por el calor y el sudor.

Son muchas las damas elegantes y personajes notables que usan como única loción el agua de Colonia. Entre estos últimos puede citarse á S. M. el Rey D. Alfonso XIII, que usa sólo este preparado para lavarse, mientras que su augusta madre tiene particular predilección por la fragancia de las violetas, en cuya fabricación se distingue la casa Gal.

COLOMBINE

De caricatura

Cuanto más de cerca se contempla la política que está desarrollando el partido gobernante, menos se comprende su actitud, completamente reñida con los usos y prácticas corrientes; con tanto desconocimiento de la realidad y con tan inusitadas é intempestivas pretensiones.

Y el caso es que, examinando el bagaje de reformas y propósitos de todas clases, y en todos los órdenes, administrativo, económico y político, se vé, desde luego, que no hay nada detrás para justificar esas immoderadas gallardías, y hay que rendirse á la evidencia de considerar que el Gobierno y el partido conservador, ni sabe dónde vá, ni á qué vá, ni por qué caminos vá.

¿Vá á la política de la nivelación? En modo alguno: si fuese, el jefe del Gobierno sería el Sr. Villaverde. ¿Vá al despotismo personal, eso que el Ministro de la Gobernación llama la revolución superior? Tampoco; y si fuese, el Presidente del Consejo de Ministros sería el señor Maura.

Porque el partido y el Gobierno conservador no van á ninguna parte es precisamente por lo que está á su frente el Sr. Silvela, espíritu invadido por el escepticismo; que no tiene fuerza ni velocidad inicial; que, como los vagones de un tren, lo mismo avanza que retroceden, según el impulso que reciben de abajo ó de arriba.

En las circunstancias, por todo extremo difiles, que está España atravesando, el peor partido y el peor Gobierno, así en conjunto como en detalle, que podían dominar en la política son el partido y el Gobierno conservador.

Ni sus doctrinas, ni sus procedimientos, ni sus tendencias, ni sus programas, ni sus hombres están indicados ni apropiados al actual momento histórico, en que se necesita y requiere, ante todo y sobre todo, la noción del mando, la autoridad moral, el prestigio inmaculado.

Este partido y este Gobierno conservador, caricatura del que formó y presidió el malogrado Cánovas del Castillo, es, más que otra cosa, una especie de compañía de seguros mútuos contra incendios, en que á lo que tiran todos y cada uno de quienes lo forman, es á no quemarse, pero sin evitar por eso que los demás ardan como yesca.

Y la verdad es que toda la península está que arde con estos señores de la sinceridad remendada, de la moralidad acomodaticia, de la jactancia inverosímil que se dejan llevar de la corriente de sus errores, y que no pasan como gobernantes y políticos, de ser unas respetables medianías.

Para estos intelectuales de relumbrón el poder ha venido á ser una verdadera piedra de toque, en la que se ha descubierto su escaso valor real y efectivo.

Partido y Gobierno de hejarasca, de apariencias, de exterioridades, no ha de

contribuir poco ni mucho al progreso moral, material ni político de España, y se le puede y debe considerar como una jaqueca, una neuralgia ó un dolor de cualquier clase, que molesta y que cuando se padece, no se ve el momento de que pase, por que los minutos se hacen siglos.

Y después que ha pasado, nadie se vuelve á acordar de ellos.

Nuestra información

Ferías y fiestas

El Gobernador civil Sr. D. Luis de La Torre Villanueva ha remitido un busto de barro con destino á premio para los concursos que han de celebrarse durante las fiestas que se tendrá lugar en Agosto to próximo.

Los que soliciten del Ayuntamiento la instalación de puestos de venta en el real de la feria deberán acompañar la solicitud un diseño de la instalación que quieran levantar. Los puestos de preferencia serán concedidos á las instalaciones que mas se distinguen en gusto.

Uno de estos días la comisión encargada de la exposición industrial y agrícola visitará la Lonja y el edificio llamado el Consulado al objeto de examinar su estado actual, pues en dichos puestos debe instalarse, como es sabido la Exposición.

Se han puesto en circulación unos sobres anunciadores de las ferias y fiestas.

La Comisión de ferias y fiestas, condecorada de la inventiva y gusto artístico que adorna al distinguido propietario de la fábrica de cerámica «La Roqueta» D. Pedro A. Cetre, fué á saludarle para solicitar su cooperación, rogándole presentara algún proyecto que diera realce á las ferias y fiestas.

El Sr. Cetre, cuya actividad es de todos conocida, ha proyectado la construcción en el paseo del Borne junto á la Glorieta, de un enorme burro, enjaezado á la mallorquina, es decir, con alforjas (*beasas*) y montado por un payés á la antigua usanza.

El *animilto* tendría quince metros de altura y el cuerpo del mismo podrá utilizarse para café restaurant, con su terraza correspondiente que estará formada por las alforjas.

Se subirá al café, por el interior de las piernas del burro, en las que se construirá una espaciosa escalera, y hasta se intentaría construir otra en el interior del cuerpo del payés que diera ascenso á la galería que se construirá en el ala del sombrero.

El Sr. Cetre, presentará en breve á la Comisión su proyecto con los planes y presupuesto correspondientes, haciendo proposiciones al Ayuntamiento, con la explotación del citado café y sin ella.

No hay duda que la idea es muy original viniendo á ser además una simpática nota de color local que consideramos habría de llamar mucho la atención.

Otro proyecto está en vías de celebrarse. Consistiría en presentar en la Plaza de Toros, el espectáculo de una lucha entre un león y un toro bravo, haciéndose ya activas gestiones, en el sentido de poderse llevar á la práctica.

Sabemos también que la Islaña Marítima, estudia un itinerario, para que durante aquellos días de fiestas, tengamos el mayor número de comunicaciones posible, con Marsella, Argel y la Península, estableciendo además una gran rebaja, en el precio del pasaje.

El Sr. Alcalde ha recibido una carta del Duque de Vistahermosa participándole que los príncipes de Asturias, correspondiendo á la invitación de la Comisión organizadora de ferias y fiestas, se han dignado ofrecer un objeto artístico para que pueda ser ofrecido como premio en alguno de los certámenes que se organizarán durante dichas ferias y fiestas.

Militares

El capitán de Artillería D. José Mascareñas García de excedente en Baleares pasa al cuarto batallón de plaza.

El primer Teniente del mismo cuerpo D. Graciano Quesada Perez del batallón de plaza de Mallorca al 13.º regimiento montado.

Por haber cumplido la edad reglamentaria para el retiro el capitán de Infantería con destino en el Regimiento de Baleares núm. 1 D. Agustín Martínez Alegre se ha dispuesto cause baja por fin del mes actual y pase á situación de retirado con residencia en Madrid.

Por el Gobierno militar de esta plaza se ha pedido al Gobierno civil que orde-

ne la busca y captura del artillero del Batallón de Mallorca Juan Salom Vidal, natural de Santany, filiado como quinto en el reemplazo de 1902.

Por la Comisión liquidadora del disuelto batallón de Cazadores de Valladolid número 21 afecta al regimiento de Alava número 56 de guarnición en Cádiz, se participa á los soldados Rafael Otero Barbará y Juan Vicens Lladó que tienen sus ajustes terminados é importan 39.º 60 pesetas y 57.º 20 respectivamente.

Por el negociado de Reemplazos, se interesa la presentación del soldado José Caldentey y Bover, del regimiento de Isabel la Católica número 75 para recoger el pase de la 2.ª reserva.

Idem de María Sanchez Rastrell, viuda del repatriado Juan Gonzalez y Oliver, para un asunto que le interesa.

Servicio de la plaza.—Para hoy 29 de Mayo de 1903:

Parada.—El Regimiento Infantería de Baleares número 1.

Jefe de día.—El Sr. Comandante de cavallería D. Jacinto Saiz.

Hospital y provisiones.—Septimo y último Capitán del mismo.

Vigilancia por la plaza.—El indicado cuerpo.

Idem.—Por Santa Catalina: El mismo.

Audiencia

Para mañana está señalada la causa instruida en Palma sobre hurto de efectos á Pedro Juan Garí contra Pablo Beltrán Reus.

Defenderá al procesado el letrado don Antonio Pujol y sostendrá la acusación el Teniente fiscal D. Monserrate Garcia.

El reparto de consumos del extrarradio

El asunto referente al reparto de consumos del extrarradio correspondiente al año actual, ha sido selucionado de una manera favorable á todos, gracias á las gestiones del Ayuntamiento; á la transición de la Empresa de consumos y á la benevolencia del Delegado de Hacienda.

Se ha hecho una nueva distribución de cuotas que ha complacido en lo posible los intereses de la empresa y de los contribuyentes.

Por haber llegado á una solución el Ayuntamiento retirará los recursos interpuestos en este asunto.

Viajeros

Entre los pasajeros llegados ayer de Ibiza en el vapor correo *Lulio* figuraban D. Eduardo Iglesias, D. Miguel y D. José Bonet, D. Andrés Ramón, D. Manuel Cepeda y José Grau.

Por la tarde salió para Barcelona el mismo vapor con la correspondencia carga y pasaje.

En él vimos á D. Victorino Aguiló, don Francisco Parés, D. Antonio Bonet, don Juan Homs, D. Juan Padró, D. Antonio Pinto, D. Juan Montaña, D. Antonio Bonell, D. Antonio Coll y D. Agustín Muntaner.

Entre los pasajeros llegados hoy en el vapor correo *Isleno* figuraban:

De Ibiza
D. José Forteza, tres magistrados y un Abogado fiscal de esta Audiencia, D. Santiago Escudero, doña Eudoria y D. Juan Villagómez.

De Valencia
Don Francisco Riera, D. Leopoldo Juncoza, D. Trifon Guerra, D. Manuel Doci, D. Bernardo Gonsalez, D. Juan Salvá, D. Benjamin Grau, D. Jaime Bestard, D. Manuel Gutierrez, D. Gabriel Roca, D. Federico Gomez y D. Julián Muná.

Boletín meteorológico

Día 29 á las nueve.

Barómetro	754.4 mm.
Termómetro	19.6 g.ct.
Máxima al sol	29.2
Máxima á la sombra	23.6
Mínima á cubierto	17.4
Mínima á descubierto	15.0
Dirección del viento	N.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 h.	5.3 kg.
Kilómetros recorridos en 24 h.	133 km.
Lluvia en 24 horas	1.76 mm.
Evaporación en 24 horas	5.8
Humedad á las 9	88
Ascenso del barómetro en 24 h.	"
Descenso del barómetro en 24 h.	"
Tensión del vapor	14.9

Marítimas

Entradas
De Barcelona vapor correo *Balear* de 386 toneladas, capitán Bernardo Terrasa, con efectos y ballja.
—De Estallenchs laud *Cristina*, patrón Cosme Ferrer, con carga de piedras.
—De Argel vapor francés *Bastiais*, de 441 toneladas, capitán Enrique Prades con efectos.
—De Ibiza vapor correo *Lulio*, de 405 toneladas, capitán José Bauzá, con efectos.

—De Cabrera el vaporeito de su mismo nombre.

—De la mar el cañonero. *Yañez Pinón*.

Despachados

Por esta dirección de Sanidad han sido despachados los buques siguientes.

Para Marsella el vapor francés *Bastiais*, de 441 toneladas, capitán Enrique Prades, con efectos.

—Para Barcelona el vapor *Lulio*, de 405 toneladas, capitán José Bauzá, con efectos.

—Para Castiel de Jerro el laud *Nuestra Sra. de Gracia*, patrón Pablo Bosch, con efectos.

—De Estallench laud *Cristina*, patrón Cosme Ferrer.

Otras noticias

Telegramas recibidos en esta Comandancia de Marina.

Andraig 28 á las 9.
Cielo con celajes claros, viento ninguno, mar llana, horizonte claro.

Alcudia 28 á las 9.
Viento del E. fresco, marejana del mismo, cielo despejado.

Sóller 28 á las 8.
Ventolina del S., mar tendida del norte, cielo despejado.

Mahón 28 á las 10.10.
Barómetro 748, E. bonancible, llana, acelajado y brumoso.

Ultimas cotizaciones

Valores locales
Día 23 de Mayo de 1903

	Dinero
Crédito Balear	98.00
Fomento Agrícola	106.00
Ferro-carriles de Mallorca	46.00
Alumbrado por Gas	76.00
Idem La Económica	13.00
Salinera Española	160.00
Id. id. Obligaciones 6 p.	104.00
Id. id. id. 5 p.	101.00
Cambio Mallorca	00.00
Bonos Municipales	41.00
Islaña Marítima	53.00
Banco de Préstamos	3.00

Hospital Provincial

Movimiento de enfermos día 28 de Mayo de 1903.

Existencia de ayer	321
Entrados	7
Salidos	0
Fallecidos	0
Quedan	328

POLÍTICA

Nuestro estimado colega *La Unión Republicana* al transcribir la noticia de la suspensión del digno alcalde de Pollensa nuestro amigo D. Miguel Llobera, añade por su cuenta al siguiente comentario:

«No tiene poca miga la noticia, que digamos, la apetecían los ministeriales y como la querían, claro que iban á hacerse mandar un delegado, ¿para averiguar la justicia de los cargos que al Alcalde se imputaban? ¿Puede!»

¿Para dar gusto completo á los súbditos de Maura? ¿Puede!»

Esperamos que quien lo conozca publique el informe del Sr. Más y Guasp, que tan brillante resultado ha producido.»

Tendría que ver y que leer seguramente el expresado informe, cuyas diligencias fueron practicadas en día no hábil y en sesión cuya acta se encabzó con una protesta del Alcalde contra el Delegado del Gobernador, según publicamos ya en una carta de nuestro corresponsal en Pollensa.

Dice nuestro apreciado colega *La Última Hora* de anoche:

«Deseando comprobar la exactitud de la existencia de una carta firmada por los Sres. Maura, Truysols y condes de Sallent y de San Simón en la que estos señores indicaban la necesidad de que se deshiciera todo lo hecho en el nombramiento de la presidencia y demás cargos de la Diputación Provincial, hemos visitado al actual presidente de esta corporación, don José Socías, quien nos ha manifestado que realmente existe la carta, que según sus noticias, el comité maurista ha acordado cumplir lo que en ella se ordena y que el comité conservador no se ha ocupado aun del asunto.

Añadió el Sr. Socías que también había recibido la carta de referencia, pero no había reuuelto aun la actitud que adoptary si bien se considera relevado de todo compromiso político puesto que hace más de un mes que se separó de los mauristas y hasta el presente no ha entrado á formar parte de ninguna otra fracción política, debiendo la honra de haber sido elevado al cargo que desempeña, á los votos de algunos amigos particularera respecto de quienes únicamente se considera obligado.

Como el Sr. Socías se disponía á marchar á Alaró no pudo llevar más adelante su complacencia con nosotros.»

Corporaciones

Ayuntamiento

La sesión celebrada ayer por el Ayuntamiento abrióse á las doce y veinte minutos presidida por el alcalde Sr. Planas. Asistieron los concejales: Salas, Bonnin, Pina, Muntaner, Montaner, (D. G.) Villalonga (D. A. y D. F.), Perera, Castañer, Massanet, Llopis, Font, Mateu, Canet, Roca, Cuschieri, Garcia y Martorell. Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se aprobaron varias cuentas que ascienden á 6541'03 pesetas.

Se acordó conceder licencia por dos meses al concejal D. Antonio Rosselló y Cazador.

Se acordó autorizar el traspaso del nicho propiedad de D.ª Antonia Comas á favor del Capitán General Sr. D. Ricardo Ortega.

Se aprobó la rectificación de vecinos de esta ciudad.

Se concedieron varios permisos de obras en el Ensanche.

También se concedieron los siguientes permisos de obras.

A D. Leonardo Oliver en su casa de la calle de Montesión.

A D. Antonio Bujosa en su casa de la calle de San Jaime.

Se aprobó el justiprecio de una parcela propiedad de D. Jaime Triay, de la calle de Sagrera.

La Comisión emite dictamen sobre la moción hecha por el concejal Sr. Villalonga referente á las obras que se efectúan en lo que era casa de los Bonaparte. La Comisión hace historia de lo que ha sucedido, manifestando que al derribar dicha casa y edificar otra, el propietario de la misma ha tenido que ceder al público una parcela de terreno, para levantarla conforme á la alineación aprobada.

Se acuerda adquirir un rodillo para el apisonamiento y afirmado de esta ciudad.

Se aprueba la continuación del empedrado de la calle de Cavallería.

Se adjudicó definitivamente á D. José Riera la subasta para el alcantarillado de las calles de San Lorenzo y Santa Cruz.

Se propone se devuelva la fianza que tenía constituida el contratista de la corta del arbolado de la Rambla.

Se acuerda quede ocho días sobre la mesa.

Se entera el Ayuntamiento de que la cantidad que han de costar las obras de la calle de la Riera caben dentro el presupuesto.

La Comisión de Hacienda propone que el Ayuntamiento abone el sindicato de la fuente de la Villa la parte que le corresponde, por obras verificadas.

Se acuerda que el gasto que ocasione la confección de trajes de tamberes que ascenderá á unas 900 pesetas, deben satisfacerse del capítulo de imprevistos.

Se dá lectura al estado de consignación del presupuesto corriente.

Se acuerda quede ocho días sobre la mesa.

Las Comisiones de Ensanche y Hacienda proponen al Ayuntamiento que se pague del capítulo correspondiente la cantidad de 3.144'04 como gastos de viaje, estancia en Barcelona y correo ocasionados por los señores don Tomás Muntaner y don Gaspar Bennasar designados como Comisión para gestionar asuntos del Ensanche en Barcelona.

A propuesta del Sr. Font el dictamen queda ocho días sobre la mesa.

El Sr. Montaner llama la atención del Alcalde sobre la conveniencia de ordenar al propietario de una casa del Borne, que está apuntalada, que es preciso se quiten dichos puntales para que no afeen el ornato público.

El Sr. Alcalde le contestó diciendo que el propietario hubiera efectuado las obras necesarias en dicha casa, pero falta ultimar las gestiones para la adquisición de un piso de dicha casa.

El Sr. Llopis en nombre del claustro de profesores del Instituto ofrece al Ayuntamiento 250 pesetas como premio al autor del mejor trabajo sobre enseñanza, cuyo tema se indicará.

El Sr. Alcalde da cuenta de que había recibido la visita de las Cámaras de Comercio y Agrícola y Presidentes de la Diputación para gestionar juntos el asunto del cable, y explica las gestiones que verificaron, las cuales son conocidas de nuestros lectores.

El Sr. Planas dice que entre los vecinos del extra radio y la Empresa de Consumos se ha llegado á un acuerdo relativo á las cuotas y pide, que esto sucedido, conviene que el Ayuntamiento retire el recurso que tenía presentado contra la Empresa.

El Sr. Planas añade que el tambor mayor está muy viejo y un tambor, se halla casi ciego y que hay dos jóvenes que se han ofrecido á desempeñar sus funciones permitiendo que aquellos cobren sus respectivos sueldos, siempre que se tengan en cuenta los servicios de los solicitantes para ocupar aquellas plazas al ocurrir las vacantes.

Se acepta el ofrecimiento y se levanta la sesión.

Nuestros Corresponsales

De Manacor

Por noticias fidedignas sabemos que en la villa de Petra es muy comentado el hecho de estar á punto de marcharse el Secretario del Ayuntamiento á renegado seguido de exigencias hechas por el Alcalde y el Sr. Ordinas sobre el referido honrado funcionario.

Conocida la moralidad y rectitud que honra á dicho Secretario y sabidos los recelos que ciertos actos del Sr. Ordinas inspiran á los vecinos de Petra, procuraremos adquirir nuevos datos para darlos á la publicidad para satisfacción de aquellos moradores, especialmente de los vecinos que presenciaron la actitud del Sr. Srío. al salir de su hospedaje para su país natal y las suplicas que aquellos Sres. le hicieron al objeto que rectificara su determinación pareciendo ante su presencia más vasallos y subordinados que representantes de la autoridad.

El Corresponsal

27 Mayo 1903

Noticias locales

Varios vecinos del Arrabal se han acercado á nosotros deseosos de que nos hiciéramos intérpretes de la protesta contra los desmanes que cometen á diario numerosos chicleos que han tomado como centro de operaciones la fuente pública, que existe junto al fiato de consumos, frente á la entrada de la calle de San Magin.

Una de las habituales travесuras que cometen las criaturitas, consiste en llenar de inmundicias el caño de la expresada fuente.

Se ruega á todos los ginetes y dueños de carretones, que el domingo próximo á las 5 de la tarde asistan al picadero de D. Francisco Morey, inmediato á la Plaza de Toros, para celebrar una reunión previa con objeto de organizar unas carreras de caballos de silla y otra de trote con caballos de tiro.

D. Domingo Queralt Gascó ha sido nombrado agente en la vigilancia y represión del contrabando de pólvoras y demás materias explosivas.

Hoy no estarán abiertas al público las oficinas de este Gobierno civil con objeto de procederse al desestero de las mismas.

Para hoy á las 12 se halla convocada la Diputación Provincial con el objeto de resolver los asuntos que hay pendientes.

Servicios prestados por la Guardia civil.

La del puesto de Calviá da cuenta de la denuncia al señor Alcalde, de una vecina de dicho pueblo por tener abierto un establecimiento de bebidas á altas horas de la noche.

—La guardia civil de la línea de Palma da cuenta de la denuncia de un sujeto por pastoreo abusivo.

Venciendo en 1.º de Julio de 1903 el cupón número 7 de los títulos del 4 por ciento interior de la emisión de 1900, así como, un trimestre de intereses de las inscripciones nominativas de igual renta, se admiten por esta Intervención de Hacienda (desde el día 1.º de Junio próximo, sin limitación alguna de tiempo, el cupón correspondiente á dicho vencimiento y las inscripciones nominativas del 4 por 100 de Corporaciones Civiles, Establecimientos de Beneficencia é Instrucción pública, Cabildos, Cofradías, Capellanías y demás que para su pago se hallen domiciliadas en esta provincia, observándose para la presentación de las facturas, las mismas reglas que las establecidas para anteriores vencimientos.

La Administración de Contribuciones de esta provincia reclama de los Ayuntamientos de la misma, dentro el plazo de cinco días, un estado espresivo de la riqueza urbana existente en sus respectivos términos municipales, su producto íntegro, líquido imponible, cupe del Tesoro, 16 por 100 sobre dicho cupo número de edificios y solares, número de contribuyentes por urbana y valor en venta ó intrínseco de las referidas fincas ó solares.

Ayer noche comparecieron ante el señor Comandante de la guardia municipal, dos mujeres que en la calle de los Frailes habían promovido gran escándalo, siendo severamente amonestadas.

Ayer mañana rñieron dos individuos en las inmediaciones de la Plaza de Toros, resultando unos de los contendientes con varias heridas de poca importancia. Ambos fueron detenidos por la guardia municipal y puestos á disposición del Juzgado.

Ayer mañana contrajo matrimonio en la iglesia parroquial de S. Jaime, el joven abogado D. Manuel Fiel, abogado fiscal sustituto de esta Audiencia, y la simpática señorita doña Jerónima Barceló.

Celebró la ceremonia D. Pedro Fiol Vicario del Santo Hospital, hermano del novio.

Apadrinaron el acto por parte de éste los magistrados de esta Audiencia, Don Francisco Pampillón Urbina y D. Manuel Mendo de Figueroa y D. Buenaventura Barceló, Párroco de S. Jaime y D. Juan Pizá por la de novia.

Deseamos á los contrayentes una eterna luna de miel.

El Juez de primera instancia del partido de esta ciudad saca á pública subasta varios muebles.

La subasta tendrá lugar el día 20 del próximo mes de Junio, á las once de la mañana.

Ayer contrajo matrimonio en la santa iglesia Catedral D. Juan Pensabene y Cunill con la bella señorita Doña Juana Oliver. Apadrinaron á los contrayentes D. Francisco Garcia Orell y D. Jaime Quetglas.

Los desposados, á quienes deseamos eterna luna de miel, salieron para el predio Las Bañeras de la villa de Porreras.

Boletín religioso

Santos para hoy.—Santos Máximo y Maximino, obispos.

Para mañana.—San Fernando, Rey de España y Santa Amelia.

Nuestros telegramas

(Servicio de EL LIBERAL)

Moret y el proyecto de Maura.—Tempestad

Madrid 29 á las 4.

Hblando con el ex-ministro de la gobernación Sr. Moret sobre el proyecto de ley de administración local leído en el Senado por el Sr. Maura, manifestó aquél que el nuevo proyecto esa una copia del suyo, con la sola diferencia de que estaba este falseado en lo fundamental.

Los amigos del Sr. Moret han acordado publicar á dos columnas el proyecto del Sr. Maura y el que redactó aquél á fin de que pueda apreciarse el plagio que ha hecho el Sr. Ministro de la gobernación.

Se ha desencadenado sobre Linares una terrible tormenta de rayos y lluvias, causando grandes estragos.

Otra vez los automóviles.—Acta aprobada.—Consejo

Madrid 29 á las 4.

Dicen de Paris que regresan á dicha capital los automóviles que tomaron parte en las carreras de velocidad.

Al pasar varios automóviles por Mieras se espantó la caballería que tiraba de un vehiculo, siendo lanzados á gran distancia una mujer que iba en el vehiculo y el conductor del mismo.

Ha sido aprobada por la comisión de actas del congreso la del diputado por Mahón D. Rafael Prieto y Caules.

Esta mañana se celebrará Consejo de Ministros en el Palacio de la Presidencia.

Extremos del nuevo proyecto.—El Príncipe Ensi- que

Madrid 29 á las 4.

En el proyecto de administración local del Sr. Maura se establece que el cargo de Alcalde sea electivo, siendo nombrado por cinco ejecutores.

Se prohíbe á los Ayuntamien-

tos la contratación de empréstitos.

La renovación de los Ayuntamientos se hará cada tres años

Ayer salieron para el polígono de Carabanchel S. M. el Rey don Alfonso XIII acompañado de los Príncipes Enrique de Prusia y el de Asturias, con objeto de presenciar la revista militar organizada en honor al príncipe extranjero.

Las fuerzas desfilaron ante Su Majestad y AA., después de celebrada la revista que resultó en extremo brillante.

El príncipe alemán hizo cumplidos elogios de la marcialidad del soldado español y de la precisión en las evoluciones.

Sucursales del Banco.—El Programa de los liberales.

Madrid 29 á las 4.

Está ya acordada la creación de quinientas sucursales del Banco de España, en otras tantas ciudades y pueblos que se cree necesitaban tal mejora.

En breve serán firmados los nombramientos del personal correspondiente á dichas sucursales

Se ha resuelto que los liberales amplien su programa acordado en la asamblea de exministros del partido y redactado por el señor Montero Rios.

La ampliación se hará en los discursos que pronunciarán los Sres. Montero Rios y Marqués de la Vega de Armijo, en los debates de la discusión del Mensaje de la corona.

Los nuevos extremos que abarcará el programa serán de tendencias marcadamente democráticas.

Demócratas y liberales.—Incendio.

Madrid 29 á las a.

En vista del acuerdo tomado por los directores de las minorías liberales de ampliar el programa del partido hasta abarcar el credo democrático los Sres. Canalejas y Lopez Dominguez harán en breve declaraciones sumando sus fuerzas á las del partido liberal.

Telegrafían de Barcelona que anoche se declaró un formidable incendio en la estación del Norte de aquella capital.

Por fortuna logró dominarse el voraz elemento antes de que tomara proporciones alarmantes.

La pérdidas no fueron de gran consideración.

El proyecto de administración Local.—Opiniones.

Madrid 29 á las 4.

Todos los periódicos de esta capital están unánimes en decir que el nuevo proyecto del Ministro de la Gobernación es un completo fracaso.

El Sr. Marqués de la Vega de Armijo dice que en su última obra entroniza el Sr. Maura el caciquismo, después de haber lanzado toda su dialectica contra este vicio de la política española.

Los Sres. Romero Robledo y Salmerón están acordes en afirmar que la creación de concejales natos es anticonstitucional y absurda y que lo demás del proyecto no está siquiera hilvanado.

Interrogados los prohombres del partido conservador, se abstuvieron de hacer manifestación alguna sobre el proyecto de su aliado el Ministro de la Gobernación.

El Sr. Dávila.—Lluvias.—Complot.

Madrid 29 á las 3.

El senador demócrata Sr. Dávila consumirá el primer turno combatiendo el proyecto del señor Maura sobre administración local.

Comunican de varias provincias que ha llovido abundantemente, habiéndose registrado algunas inundaciones.

A causa de haber llovido copiosamente en esta capital tuvo que suspenderse la corrida organizada en honor del Príncipe Enrique de Prusia.

Ha resultado infundada la noticia de haberse descubierto por la policía de Barcelona un complot anarquista.

PUJOL.

Postales de Baleares

Sueltas y en colecciones de 10, 30 y 80 Vistas, Monumentos y bailes de Mallorca. Menorca é Ibiza, á 1, 2 y 6 pesetas.

Tipos y bailes populares

Colección ULTIMA HORA

1.ª SERIE 1 PESETA

PORT-FOLIO DE BALEARES

80 fototipias

con el texto correspondiente

8 PESETAS

Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

CONTRIBUCION INDUSTRIAL

Y DE COMERCIO

Librería de J. Tous.—P. de Cor 14 y 11

Comunicaciones

Ferro-Carriles de Mallorca

TRENES PARA VIAJEROS

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 tarde (mixto Empalme) y Manacor, Santa María y Felanig.

De Palma hasta La Puebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 tarde (mixto desde el Empalme)

De Manacor hasta Palma, á las 2'30 (mixto) 0'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanig y La Puebla, á las 6'30 mañana y 5'15 tarde (mixto en los Rr males).

De Felanig hasta Palma, Manacor y La Puebla, á las 6'49 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 tarde (mixto desde Empalme).

De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 tarde (mixto hasta Empalme).

Vapores-Correo

SALIDAS DE PALMA

Para Barcelona los martes, jueves y viernes á las 6 tarde (directo) y los domingos á las 5 a rde (vía Alcudia).

Para Valencia los miércoles á las 9 mañana.

Para Alicante los sábados á las 5 tarde.

Para Ibiza los lunes á las 10 de la mañana los miércoles á las 9 de la mañana y los sábado á las 5 tarde.

Para Mahón los miércoles á las 2 tarde (vía Alcudia) y los martes á las 6 tarde directo.

LLEGADAS A PALMA

De Barcelona los lunes, miércoles y sábados á las 7 de la mañana y los jueves á las 9 de la mañana (vía Alcudia).

De Valencia los viernes á las 10 mañana.

De Alicante los martes á las 6 mañana.

De Ibiza los martes á las 6 mañana, los jueves á las dos tarde y viernes á las 10 mañana.

De Mahón los lunes á las 9 mañana (vía Alcudia) y los martes á las 6 mañana (directo).

Telegrafos

Estaciones de servicio permanente: Palma. Estaciones de servicio completo: Ciudadela Mahón, Ibiza y Sóller.

Estaciones de servicio limitado (de 9 á 12 mañana y de 2 á 7 tarde): Alayor, Alcudia, Artá, Felanig, Inca, Manacor, Andraitx, y Sóller.

Estaciones semafóricas: Bujolí, en la Isla de Mallorca.

Espectáculos

Principal

Gran Concert que donará L' Orfeo Mallorquí, el día 31 de Maig de 1903, dedicat als seus socis protectors baix la direcció d' el Mestre D. Andreu Gelabert.

PREU DE LOCALITATS Y ENTRADAS	Pesetas
Palcos plateas proscenios.	12'00
Id. id. restants.	10'00
Id. proscenios 1er. pis.	10'00
Id. 1er. pis restants.	9'00
Id. 2on. id. proscenios.	9'00
Id. 2on. id. ns. 10 á 14.	8'00
Id. 2on. id. restants.	7'00
Id. 3er. id.	5'00
Butacas.	1'00
Tertulia 1.ª fila.	0'40
Id. 2.ª	0'30
Id. 3.ª	0'30
Delanteras de paraís.	0'40
Entrada general.	1'00
Id. al paradís.	0'50
Mitja entrada general.	0'60
Id. id. al paradís.	0'30
L' import d' el timbre á carrech d' el publich.	
Detalls per cartells y programas.	

Donde fracasa la medicina triunfa la electricidad



Los enfermos crónicos que no ensayan el tratamiento eléctrico por medio del aparato *Electra* son víctimas de su indolencia. Las corrientes suaves de dicho aparato calman instantáneamente los dolores de cualquier clase y activando todas las funciones del organismo le dan nuevas energías y res a blecen la salud.

Quien diga lo contrario es que desconoce la acción poderosa de dichos aparatos y carece por completo de las más rudimentarias nociones de la terapéutica moderna, ó sea la Electroterapia.

El mejor elogio que puede hacerse del aparato *Electra* es el de haber sido premiado con *medalla de oro* en la Exposición de Higiene de Frankfurt (Marzo de 1900) y el de haberse realizado ya aquí muchas ventas. En la actualidad hay 3 pedidos hechos, de modo que dentro breves días habrá ya en Palma 8 máquinas.

El aparato *Electra* no puede dañarse a nadie y como está construido para uso familiar, dando instrucciones puede aplicárselo cualquiera, teniendo en su propio domicilio el médico y el farmacéutico.

Quien sufre, pues, es porque quiere: todas las enfermedades nerviosas, las del estómago, hígado, riñones, bronquiales y pulmonares, las de la matriz, la impotencia, esterilidad y en una palabra todo lo que representa un desorden ó desarreglo orgánico ó funcional se regulariza bajo la acción de la corriente del aparato *Electra*. Quien lo dude puede probarlo antes de efectuar compras. Esta es la mejor garantía que puede ofrecerse.

Las madres que crían y tienen poca ó mala leche, no tendrán que buscar nodriza si se galvanizan sus pechos, porque la electricidad ejerce una gran influencia sobre la glándula mamaria y excita extraordinariamente su funcionamiento ó segregación.

Para informes al representante de dichos aparatos, Misión, 13, entresuelo.—Horas de despacho de 9 á 1.

Vapores de Rius y Torres

DE BARCELONA

SERVICIO REGULAR ENTRE PALMA Y CANARIAS
Saldrá de este puerto el día 6 de Junio el vapor

Gabriel Rius

Capitán D. Juan Abril, admitiendo carga para *Santa Cruz de Tenerife y Las Palmas*.

Para toda clase de informes dirigirse á sus Agentes Sres. Schembri Hermanos, Marina, 18.

Lustre de Almidón Borrás

NUEVO PRODUCTO

Preparado especial para planchar toda clase de ropa con almidón, bien sea esta blanca ó de color. Precisa su uso para conservar ropa dándole tesura suave y brillo permanente.

PIDASE EN DROGUERIAS Y ULTRAMARINOS
20 céntimos paquete

CARAMELOS BOMBONES FONDANTS

DE LA CASA

MATIAS LOPEZ

De venta en todas las Confiterías, Cólmodos y Ultramarinos.
Depósito General para Cataluña y Baleares.

ALFREDO RIERA E HIJOS, INGENIEROS

Ronda de San Pedro, número 36, Barcelona

Callivoro marca la Valkyria, Paris

Único remedio verdad para la extirpación de toda clase de callos y durezas por antiguos y rebeldes que sean.

Lo más eficaz, cómodo, inofensivo y económico que se conoce

Único representante y depositario para las Baleares, Miguel Bestard Vich.

De venta en Palma en el Centro Farmacéutico, principales droguerías y farmacias.

Agencia funeraria

ARABI, NUMS. 14 Y 17 (CUESTA DE LA POLS)

Gran depósito de ataúdes de todas clases, único que puede ofrecer al público á precios baratísimos, por sus muchas existencias, tanto en maderas como en adornos.

Se alfombran habitaciones, desde 10 pesetas en adelante.

Cuenta con personal inteligente para vestir y demás trabajos que se le encarguen.

LA NEW-YORK

Compañía Mutua é Internacional de Seguros sobre la Vida
la más antigua del mundo

Su activo social es propiedad íntegra de sus asegurados y se eleva hoy á 1.673 MILLONES DE FRANCOs, va dividida en importantes inmuebles, rentas de varios Estados y otros valores de todo primer orden.

El número de sus asegurados pasa ahora de 650.000 cifra imponente no igualada por ninguna otra Sociedad de seguros en el mundo.

El año pasado repartió proporcionalmente entre sus asegurados la cuantiosa suma de 22 millones de pesetas á título de dividendos sobre pólizas vencidas; lo que representa muy buena inversión.

Los balances de esta antigua Sociedad vienen siempre aprobados cada año por los principales gobiernos de América y Europa.

Dirección general para Europa en su grandioso edificio en París, Boulevard des Italiens esquina á la calle Lepelletier, 1, 3 y 5.

Dirección para Cataluña é islas Baleares, Paseo de Colón 17 á Barcelona.

Agentes en Palma de Mallorca Sres. D. B. Homar y Vicente Terrasa, calle de Rubí, número 21.

VIAJE DE RECREO

á las maravillosas Cuevas del Drach y visita al lago de los Franceses

descubierto por M. E. A. Martell (1896) en el término de Manacor

IDA Y VUELTA EN EL MISMO DIA

Precios de entrada á las mismas

De una hasta cinco personas 7'50 pesetas. Por cada persona de aumento 1'50 p.etas.

El guía de las cuevas, vive calle de Artá, número 31, Manacor.

Nunca las cápsulas

PERUVIANAS BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las BLENORRAGIAS (*Purgacions*) GENORRIAS y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

35 años de éxito creciente

Se venden en frascos de 75 cápsulas con su instrucción práctica á 3 PESETAS en las farmacias.—Palma: Farmacia Valenzuela, Plaza Cuartera, 14 y en el Centro Farmacéutico.

Descubrimiento importantísimo



Lo ha hecho el Dr. Charles Lambert de París con sus prodigiosos medicamentos que curan radicalmente y sin perjudicar el organismo, todas las enfermedades de las vías urinarias y de la sangre. Cualquier flujo por más rebelde que sea en el hombre ó mujer, desaparece en solo 20 días tomando las Píldoras del Dr. Charles Lambert y teniendo interés de curarse más pronto, usar junto con las Píldoras la Inyección Lambert.

Para la destrucción de todo bacilo infeccioso no hay medicamentos superiores al Elixir Lambert, que purifica la sangre impura dejándola en su estado normal, librándole de tan terrible mal.

El descubrimiento es maravilloso y solamente hoy podemos decir que se curan radicalmente todas las enfermedades secretas (sin substancias mercuriales que como es sabido, son muy dañinas para la salud), por haberse conocido los renombrados medicamentos Lambert, puramente vegetales. Enfermos, no vacileis en pedir siempre en las farmacias los medicamentos Lambert.

A. Charles Lambert, Paris
DEPÓSITO GENERAL
Calle Aragón, núm. 402
BARCELONA

Para consultas y pedidos: dirigirse al Sr. D. Lluís Pizzo, calle de Balme, 106, Barcelona. Precios de venta, píldoras Lambert, ptas. 4'50. Inyección Lambert, 3'80. Elixir Lambert, ptas. 3'80.

En Palma de Mallorca en la Farmacia Viuda de Nicolás Perera, Rubí, 11.

LAS COLUMNAS

Ferretería y droguería

de Obrador y Casanovas

Santo Domingo 22 y 24—Palma de Mallorca

Batería de Cocina, estufas, cocinas económicas y demás objetos de calefacción water-closet, bombas, ferretería en general, gran surtido en droguería, etc., etc.

Todo á precios excesivamente económicos.

NOTA.—Esta casa cuenta con operarios inteligentes para el montaje y reparación de cuantos aparatos se le encarguen.

LA POLAR

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS BILBAO
Capital Social: 100.000.000 de pesetas

Garantías depositadas: 50.000.000 de pesetas.

Administrador Depositario: El Banco de Bilbao.

Ninguna Compañía en el mundo ha iniciado el seguro con mayores garantías depositadas.

Seguros sobre la vida y mixtos á prima fija, con participación en los beneficios.

Rentas vitalicias inmediatas y diferidas. Capitales diferidos.

Seguros contra incendios, de transportes y sobre valores.

Agencia General (Ramo de Vida) para la provincia de Baleares.

Plaza del Mercado, núm. 7, Palma de Mallorca

Ojèn Superfino Barceló

Conocido por el mejor anisado del mundo

40 medallas y diplomas de honor

El Ojèn superfino de la Destilería A. Barceló é hijos de Málaga, debe pedirse en todos los Ultramarinos, Cafés y Tiendas de España.

No más pelo blanco

Tintura del Doctor Jimeno

Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PESETAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, Farmacia del Globo del Dr. Jimeno.

Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

LA CATALANA

COMPañIA DE SEGUROS CONTRA INCENDOS
PRIMA FIJA

Domiciliada en Barcelona, Dormitorio de San Francisco, 5.

Agente general de Baleares: Baltasar Pujol, Unión, 57, frente la Plaza del Mercado—PALMA.

Callicida Lluch

Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta.

De venta: Guillermo Lasalle, San Nicolás 39, y en las farmacias, droguerías y zapaterías.

Servicio de vapores franceses

El vapor francés

Bastiais

saldrá para **Argel** el martes 26 de Mayo y el martes 2 de Junio, y para **Marsella** el jueves 28 de Mayo y el jueves 4 de Junio.

NOTA.—Después de haber efectuado dichos dos viajes volverá á seguir el itinerario siguiente:

Los miércoles para **Argel** y los sábados para **Marsella**.



La Gresham

Compañía de Seguros sobre la Vida y Rentas Vitalicias

FUNDADA EN LONDRES EL AÑO 1848

Activo en 31 Diciembre 1901

Ptas. 198.680.427

SUCURSAL ESPAÑOLA: ALCALA, 23, MADRID

Oficinas para Cataluña, Aragón, Valencia y Baleares

Plaza de Cataluña, 9, Barcelona. Teléfono, 1593

Inspector del Distrito, D. ORESTES DE MORA.

Banqueros en Palma: El Fomento Agrícola.—Para informes dirigirse á D. JOSE DE FUSTER, Palacio, 14.

Agencia funeraria

DE NARCISO PUIG

CALLE DE JOVELLANOS 16 -1.º

Esta casa se encarga de todo lo necesario después de una defunción. Cuenta con personal tanto para vestir como para repartir esquelas.

Promptitud en el servicio

También en esta Agencia hay existencia de tumbas para alquilar.

Si queréis lavar la ropa sin quemarla no empleis otra legía más que las pastillas comprimidas y concentradas

La Flor de Nieve

que, en verdad economizan el 50 por 100 de jabón y además de la blancura que obtiene la ropa, tiene la gran ventaja que no la quema ni produce escozor en las manos.

Precio de cada Pastilla: 5 céntimos. Se venden en todas las tiendas de Ultramarinos, Droguerías y Jabonerías.

Comercio de maderas

DE JUAN ARNAU, Sociedad en Comandita

Plaza del Olivar (antiguo almacén de Can Cetre)

Vinos finos de Andalucía BARCELÓ

GRANDES BODEGAS

Exportación en barriles y en botellas

10 MEDALLAS DE ORO

Los selectos Vinos naturales de la casa A. Barceló é hijos de Málaga, deben pedirse en todos los Ultramarinos, Cafés y Tiendas de España.

Fundada en 1847.

EMPLASTOS POROSOS DE Alcock

Son estos un remedio universal contra dolores de riñones (los cuales son tan frecuentes en las mujeres). Ellos producen un alivio instantáneo. Se aplica el emplastro donde se siente el dolor.

DIRECCIONES PARA EL USO.

En caso de dolor en la región de los riñones ó en caso de una esclerosis débil, aplíquese un emplastro de la manera arriba indicada. Se aplica el emplastro Alcock en el sitio donde se siente el dolor.

En el caso de reumatismo ó dolor de hombros, codos ó otras partes ó en el caso de una torcedura, embombamiento etc., y en el de piés dolientes, cortase el emplastro en las dimensiones y formas precisas y aplíquese á la parte enferma de la manera arriba indicada.

En caso de dolor de garganta tos, bronquitis, pulmones débiles y para las partes sensitivas y dolorosas del abdomen, aplíquese como ya se indicó.

REUMATISMO, RESFRIADO, TOSES, PECHO DÉBIL, ESPALDA DÉBIL, LUMBAGO, ISQUIÁTICA, etc.

Los emplastos Alcock son superiores á todos los otros emplastos. Han sido empleados desde el año de 1847.

Emplastos Alcock para callos. Estos los alivian inmediatamente, impidiendo la presión y curan dentro de breve tiempo, extrayendo los callos completamente.

Las Píldoras Brandreth. Curan la constipación, indigestión, enfermedades del hígado ó de los riñones y el dolor de cabeza con náusea y humor deprimido, producidos por dolores biliosos.

Únicos Agentes en España: Sres. J. Uriach y Compañía, Barcelona

No más vello

18 años de existencia es la mejor garantía de que los *Pólvos Cosméticos de Franch* quitan en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven á reproducirse. Este *depilatorio* es muy útil á las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo sin irritar el cutis.—2'50 pesetas bote.

Se vende en las principales farmacias.—En Palma: en la Farmacia de don Juan Valenzuela, P. Cuartera 2 y en el Centro Farmacéutico.